
平成 28年度 第２回宝達志水町文化財保護審議会 会議録 

 

日  時：平成２９年２月２４日（金）  午後３時 ～ 

場  所：宝達志水町生涯学習センターさくらドーム２１ 

      ２階 セミナー室 

 

出席者 

委  員  秋田会長 

山岸委員、大窪委員、村上委員、法花堂委員、末森委員 

事務局  山岸教育長、村井室長、竹森主事 

 

１ 開会 

 

２ 会長あいさつ 

 

３ 教育長あいさつ 

 

４ 平成２８年度文化財保護事業報告（事務局から報告） 

（１）国指定文化財関係 

  喜多家・散田金谷の維持管理公開について 

 

（２）県指定文化財関係 

・末森城跡について 

来訪者道の倒木処理、本丸・二の丸の景観確保のため下枝処理等を実施。 

10月より企画振興課で、来訪者用にパンフレットスタンドを設置し、2月の時点で

240部が出ている。 

 

・ゼンショウジキクザクラについて 

 10月に千木先生指導のもと、枯枝の伐採を実施した。 

 

（３）町指定文化財関係 

  紺屋町「覚正寺 経蔵」 経蔵屋根の修理補助事業の実施。 

  企画振興課の宝達山金鉱跡駐車場の整備事業で、文化財関係の説明版の設置。 

 

（４）その他 

・ふるさと学習の実施 

小中学校の郷土学習授業において、「秀吉の天下統一と末森合戦」と題して、 



村上委員による授業を 9月～11月に実施した。今後も学校教育と連携して、末森城

に限らず、地域の歴史について委員による子どもたちへの学習機会をもてればと考

えている。 

 

・埋蔵文化財センター施設について 

  図書館から埋蔵文化財センターへの用途変更係る施設改修工事の完了。協業セ

ンターに保管する発掘調査出土品及び関係備品・図書を埋蔵文化財センターに移

動させた。今後は、出土品の整理を実施し、平成 29年度中に公開を目指す。 

  

・平成 28年度喜多家・岡部家の入館者数について 

  喜多家は、4月の熊本地震の影響か 5～6月の入館者数が伸びず、例年により

40％程度の減少が見られた。岡部家は、県・町華道協会の団体によるイベント開催

を行ったことで、県内外からの交流人口の微増が見られた。 

 

 ・いしかわ歴史遺産について 

平成 28年度のいしかわ歴史遺産に、「能登半島を彩る深紅の花～キリシマツツジ

古木群」が認定された。能登町が中心となり、4市 5町合同で申請されたもので、宝達

志水町は、国指定重要文化財「喜多家」敷地内にあるキリシマツツジが構成要素の 1

つとして含まれている。 

 

５ 町文化財保護審議会委員の改選について 

任期は、平成２９年 ４月 １日～平成３１年 ３月３１日。委員の方々に再任を依

頼。１名辞退されたため、５月までに事務局で後任を探す。 

平成 29年度 1回目の文化財保護審議会で会長・副会長を選任する。 

 

６ 平成２９年度能登文化財保護連絡協議会総会について 

開催地は輪島市。日程は例年どおり９月下旬～１０月上旬の予定。 

「能登の文化財」第 51 輯の原稿については、例年どおり自由テーマで、委

員に原稿をお願いした。 

 

７  意見交換・質疑応答 

 

秋田会長 喜多家の来館者が減っているのはなぜか。 

 

事務局   震災の影響が考えられます。過去の事例をみると、阪神淡路大震災では、

例年より 50％減、能登沖地震では 40％減、東日本大震災では 20％減で

した。 

 



村上委員  キリシマツツジがいしかわ歴史遺産に認定されたということだが、宝達志

水町内にキリシマツツジの古木はあるのか。 

 

事務局    指定文化財ではありませんが、原地区にあります。 

        原地区の方から、管理する人がいないため、指定文化財にして町に管理

をお願いしたいとの相談を受けたことがあります。 

 

事務局   町指定の樹木について、管理する人がいないため、指定が外してほしい

との相談を受けたことがあります。 

       少子高齢化・地域の過疎化により、管理者がいなくなった文化財をどう維

持・管理していくかが今後の課題です。 

 

山岸委員 個人所有の指定文化財で、所有者がいなくなった場合どうするのか。 

 

事務局   所有者が死亡等により変更になった場合、所有者変更の手続きを行って

いただいております。また、出土品で管理ができないものにいては、町が

預かっているものもあります。 

 

村上委員 町の文化財は、町で残していくべきもの。所有者がいなくなった場合、町が

寄託を受けて、管理をすべきでは。 

 

事務局   指定文化財ではありませんが、町内研究者により収集された出土品の寄

付を受け入れる予定です。 

 

村上委員 宝達志水町内の小中学校で、末森合戦について授業をさせてもらった。 

       末森合戦は、狭い範囲で見れば前田利家と佐々成政の戦いだが、広い範

囲で見れば豊臣秀吉に天下統一をさせた重要な合戦だったことを伝えら

れたと思う。子供たちには広い視野をもって考えられる人になってほしい。 

 

事務局   今回の地域学習がきっかけとなって、相見小学校で総合学習の時間に末

森合戦を調査して、調査結果をまとめたビデオを作成したそうです。 

 

８  閉会あいさつ （事務局） 

 

９  現場確認 

宝達志水町埋蔵文化財センター準備状況視察 

【旧押水図書館】 


